

El Carnaval concluyó con el Domingo de Tentación. Llenó las calles de las principales ciudades y de todos los pueblos del país de música que brotó de trompetas y tambores, en torno a miles y miles de bailarines; grupos de jóvenes que interpretaban las danzas favoritas como la tradicional Morenada, la Saya, la Diablada y los Caporales, recordando su origen en el pasado colonial o prehispánico. “Una práctica colectiva ritualizada que permite recuperar los lazos que habitan en la memoria inconsciente de las personas; una especie de “nostalgia por un pasado reciente que todavía no se ha enterrado”, indicó esta semana Silvia Rivera, prestigiosa socióloga boliviana, en un Encuentro Bilateral (Bolivia, México) sobre Identidad y Globalización.

---

En este ambiente de fiestas, alegría contagiosa y motivadora, se percibió felizmente muy poca violencia, mientras el consumo de bebidas alcohólicas se impuso en forma impresionante en todos los rincones del país, a pesar de la Ley Seca, recientemente establecida “en resguardo de la moral ciudadana”. Aparte de algunos excesos, Bolivia mostró una vez más que, pese a su pobreza, mantiene la capacidad de festejar la VIDA.

Pasadas las fiestas la convulsión social rebrotó. Mientras 1,7 millones de niños y jóvenes uniformados de blanco por el inicio del año escolar, ocuparon nuevamente los buses y las calles, la COB organizó una huelga general de 48 horas y varias marchas que se hicieron sentir en todo el país.

Al mismo tiempo las “epidemias de la pobreza” están sacando nuevamente la cabeza, poniendo en alerta la salud de toda la población boliviana.

-----  
INDICE  
-----

Sección: NOTICIAS SOBRESALIENTES

1. Rebrote de epidemias
2. Reducción “ayuda antidroga”
3. Protestas del magisterio
4. Desconcierto en sectores religiosos
5. BREVES

Sección: TEMA DE ANALISIS: CONTROVERTIDA MARCHA DE LA COB

Sección: MISCELANEA

Sección: BIBLIOGRAFIA

Sección: NOTICIAS SOBRESALIENTES

---

## 1. REBROTE DE EPIDEMIAS

La población boliviana nuevamente se puso en alerta ante el resurgimiento de varias epidemias mortales. Primeramente el cólera que, según informes del Ministerio de Salud, esta semana causó 7 muertos y 115 enfermos en el departamento de La Paz. Por otra parte, en ocho de los nueve departamentos del país se reportaron 501 casos de malaria, inclusive en zonas frías como es el caso de Potosí, según informó el titular de salud, Tonchi Marinkovic. A su vez en Cochabamba se presentaron casos de muerte de pacientes con hepatitis B, enfermedad que parecía pertenecer al pasado.

No solo las condiciones climatológicas adversas amenazan un posible incremento de las epidemias, también preocupa la paulatina baja en la asignación presupuestaria al sector salud, que en 1997 llegó a cubrir apenas \$us 7.5 per cápita, cuando este monto, según parámetros internacionales puntualizados por el Banco Mundial, debe llegar a los 15 dólares para “brindar una buena atención en salud”. Igualmente el creciente nivel de desnutrición resulta un caldo de cultivo para las epidemias de la pobreza. Según informes del Ministerio de Salud siete de cada diez bolivianos, uno de cada cuatro hogares en el área urbana y uno de cada dos en el área rural, se encuentran en situación de indigencia, mientras la ausencia de agua potable en cinco de cada diez hogares bolivianos amenaza a la mitad de la población con el peligro de contraer el cólera, como fue noticia en esta primera semana de marzo.

Se observa que el Banco Mundial - principal impulsor de la reducción de los gastos fiscales para 1998- ahora critica al gobierno por la baja asignación al sector salud (en 1990, antes de las Reformas Estructurales, el porcentaje del gasto público en salud fue el doble, según indica el mismo Banco...).

## 2. REDUCCION AYUDA ANTIDROGA

Después de haber otorgado a Bolivia la controvertida “certificación” por la lucha antidroga, Estados Unidos anunció sorpresivamente una reducción en su apoyo para la lucha antidroga.

De un total de 45 millones de dólares por año, el monto para 1998 llegaría tan solamente a 12 millones, siendo así que el apoyo al Desarrollo Alternativo bajará a cero, mientras el monto para la interdicción (represión) subirá en un 100% (de 6 a 12 millones de dólares), con fines de fortalecer a las fuerzas de lucha antidroga (FELCN y UMOPAR).

Esta reducción fue criticada duramente por diferentes sectores, a la vez que el Vicepresidente Tuto Quiroga emprendía vuelo a los Estados Unidos para expresar su “desacuerdo e indignación”. Se habló de “no aceptar migajas ni caridad” y de respetar el “Plan de Dignidad” (el así denominado Plan Quinquenal Antidroga boliviano, que propone el requerimiento de 900 millones de dólares para eliminar en 5 años las 48.000 hectáreas (mal llamadas) “ilegales” de coca.

En medio de la discusión sobre la “dignidad” se escuchan muy pocas voces que cuestionen con más profundidad el DESTINO REPRESIVO de los fondos, el ingreso paulatino de las Fuerzas Armadas a la lucha antidroga, la corrupción y los impactos relativos y dudosos de la FELCN y UMOPAR en esa lucha y la irracionalidad del Plan Quinquenal.

### 3. PROTESTAS DEL MAGISTERIO

Dos problemas del magisterio paralizaron las clases en gran parte de la educación fiscal. Por una parte están los actos de protesta en diferentes departamentos de muchos exdirectores en contra de los procedimientos y la manipulación política para la designación de nuevos directores de unidades educativas. Exámenes masivos para la “institucionalización” de los cargos directivos, no pudieron ocultar intereses particulares y partidarios. Ante los diferentes actos de protesta, el criticado Ministro de Educación, Tito Hoz de Vila, literalmente fue “correteado” en la ciudad de Sucre, con lo que tuvo que dar más de un paso atrás, permitiendo una revisión del proceso de institucionalización de las directivas escolares.

Por otra parte los maestros de base se mostraron escépticos sobre una propuesta salarial diferenciada del Ministro de Educación, como es el “salario al mérito”. Este salario, según los maestros, estaría anulando el escalafón docente, resultando una oferta “demagógica” en momentos en que, según el mismo gobierno, no existe dinero para el aumento de sueldos.

En Bolivia hay alrededor de 80.000 maestros, de los cuales 85% son mujeres, quienes han desarrollado estrategias de sobrevivencia por

los bajos sueldos que reciben: El sueldo básico por medio día de trabajo es de Bs. 260 (unos 50 dólares), mientras el maestro con 10 años de antigüedad gana apenas tres veces más y un director de escuela está por los Bs. 1200.- (unos 220 dólares)

La mayoría de los maestros buscan trabajo en colegios nocturnos para poder trabajar de día en cualquier colegio particular; de librecambista, haciendo masitas o manteniendo pensionistas. En este marco de la Reforma Educativa, el “salario al mérito” o la “institucionalización” resultan para una mayoría de los maestros simples “maquillajes”.

#### 4. DESCONCIERTO EN SECTORES RELIGIOSOS

La Asociación Nacional de Evangélicos de Bolivia (ANDEB) inició una batalla legal en contra de la resolución suprema 200282 (de julio de 1985) que hace algunos días fue actualizada por el actual Viceministro de Relaciones Exteriores y Culto, Zacarías Salas, que establece que “las agrupaciones religiosas, iglesias, templos y misiones reconocidos o no por el gobierno boliviano y de origen evangélico, cristiano y de otros cultos, no pueden realizar actos no autorizados con fines de proselitismo, propaganda, recaudación de fondos, pedido de ayuda económica a transeúntes o por cualquier medio de comunicación”.

Al respecto surgió también una confusión y malestar en la misma Cancillería y en la Iglesia Católica, cuyos principales representantes expresaron “desconocer el comunicado que fue emitido por una oficina, bajo jurisdicción de la misma Cancillería”.

Varios estudios indican que, aparte de la Iglesia Católica, existen más de 200 diferentes sectas en el país. Las más poderosas se adueñaron los últimos años de espacios importantes en la televisión y radio en todos los departamentos del país, desde donde emiten diariamente mensajes “religiosos” manipuladores y ajenos a la realidad del país, que sobre todo arrastran a la población más humilde.

Mientras que la mayoría de los países del Norte cuenta con una legislación muy estricta para la difusión de espacios de proselitismo religioso, en Bolivia será necesario abrir el debate en torno a la Resolución Suprema en discusión.

#### 5. BREVES:

- **EXPLOSION:** La explosión de un depósito de explosivos pertenecientes a Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) “residual” dejó como saldo la muerte del sereno del campamento refinero y daños materiales y ecológicos. Según el presidente de YPFB “Camiri hubiera desaparecido si el campamento hubiera estado ubicado a un kilómetro de la población”.
- **DESCUBRIMIENTO:** Durante unos trabajos de restauración un grupo de jóvenes descubrió la pintura de una bandera boliviana ordenada por Simón Bolívar en la Iglesia Conventual Agustina de la provincia Arani en Cochabamba.
- **LUIS GARCIA MEZA:** El exdictador García Meza, condenado a prisión por 30 años por múltiples delitos cometidos, hace noticia diariamente con sus “entradas” y salidas” de la cárcel de Chonchocoro en el Altiplano boliviano, debido a “razones de salud”. Hay quienes advierten una posible fuga.
- **INDIGENAS:** La Asamblea Consultiva de la Confederación Indígena del Oriente Boliviano (CIDOB), reunida en Santa Cruz, decidió exigir el cumplimiento de los acuerdos suscritos con el gobierno en oportunidad de la “Marcha por la Vida”, donde se estableció “otorgar a las comunidades indígenas del oriente boliviano títulos de tierras, que para los indígenas son “intocables”. Denuncian que “a un año del convenio los territorios indígenas reclamados aún no fueron titulados” y al contrario “son avasallados por personas interesadas en negociarlas”.
- **CORRUPCION:** Mucho polvo se levantó esta semana en torno al ex Director del Fondo Complementario de la Administración Pública (FOCSSAP), el prófugo Dante Escobar, acusado de malversación de 15 millones de dólares. Dirigentes de la Confederación de Trabajadores en Salud indicaron que la ADN estaría entorpeciendo las investigaciones para dar con el paradero de este individuo.
- **IMPORTACIONES, EXPORTACIONES Y DEUDA EXTERNA:**  
 Datos alarmantes esta semana en torno al déficit creciente en el Balance Comercial y la creciente Deuda Externa:  
 El Instituto Nacional de Estadística (INE) informa que las importaciones registran un constante ascenso, habiéndose duplicado de 792 millones de dólares en 1990 a 1.850 millones en 1997, mientras que las exportaciones tuvieron en este tiempo un incremento de sólo 27.8%, llegando en 1997 a 1.221 millones de dólares. Un saldo negativo entonces de más de 600 millones de dólares.

Sobre la deuda externa, el analista Carlos Villegas advierte que hay una tendencia a subir rápidamente; de 1993 a la fecha aumentó con 600 millones de dólares, “como producto de la ejecución de las reformas estructurales en la anterior gestión: Seguridad Social, Ley Inra, Reforma Educativa y otros”. Indica que el servicio de la deuda alcanza a más de 25% de las exportaciones, porcentaje que según el programa del Alivio a los Países Pobres debería bajar a 20%.

---

## SECCION DE ANALISIS: CONTROVERTIDA MARCHA DE LA COB

---

A dos meses de haber presentado el Pliego Petitorio al gobierno, la Central Obrera Boliviana (COB), descontenta con la respuesta oficial, relanzó esta semana una ofensiva mediante la convocatoria a la primera huelga nacional de 48 horas a una serie de marchas y bloqueos en todo el país.

Los días jueves y viernes más de 12 mil trabajadores de todo el país se movilizaron en contra de la política económica del Gral Hugo Banzer, demandando mejores salarios para sus afiliados. En La Paz y Cochabamba la movilización de la COB paralizó durante varias horas gran parte de sus actividades, mientras que en los demás departamentos fueron principalmente los maestros y trabajadores sanitarios quienes suspendieron actividades.

Al respecto, las opiniones sobre el impacto logrado son divergentes; hay quienes hablan de “un fracaso más” (Presencia, 7 de marzo), otros, como El Diario y Los Tiempos, percibieron a las movilizaciones realizadas como “un impacto parcial”, mientras que el periódico La Razón habla de una “masiva marcha” y de una “recuperación de la COB”. El periódico Hoy por su parte opina que “los intereses inmediatos del magisterio y de los salubristas por mejores sueldos y por reivindicaciones gremiales salvaron el paro cobista”

En su discurso, el secretario ejecutivo de la COB, Milton Gómez, expresó entre otros:

*“Presidente Banzer, estamos en contra de sus medidas injustas y le pedimos la atención a nuestras demandas; ...no queremos dictadura desde el Palacio Quemado, ni la dictadura del mercado, queremos la justicia social y mejores condiciones de vida”.*

*“El gobierno del general Banzer debe cumplir con sus promesas electorales lanzadas a todo el pueblo boliviano y que ahora aparecen como un engaño”.*

*“En todo el país el descontento crece; cada día nos volvemos más pobres y por eso estamos en las calles y le decimos al gobierno: las próximas medidas serán más radicales”.*

Se observa que, desde que Banzer asumió la presidencia, hubo siete movilizaciones en su contra, es decir una por mes. Este hecho es criticado por varios medios, incluso por algunos dirigentes sindicales regionales, como “desgastante”, como “extremos contrarios al país” o “irresponsable”.

Las críticas apuntan a una lógica más pragmática y fatalista en sentido que “las causas para las movilizaciones no tienen solución por las condiciones de crisis”.

La verdad es que existen muy pocos analistas y políticos que se atreven a realizar propuestas y soluciones más factibles y realistas ante la evidente crisis general que vive el país y que darían mayor sentido a las tácticas utilizadas por la COB.

-----  
Sección: MISCELANEA  
-----

- Tipo de cambio oficial: para la compra \$us. 1 = Bs 5.41, para la venta \$us. 1 = Bs. Bs.5.42
- El clima: Días muy calurosos en todo el país. Para la época poca lluvia en las regiones del altiplano y valles, mientras que las zonas tropicales sufrieron intensas lluvias que afectaron a miles de hectáreas de arroz.

-----  
Sección BIBLIOGRAFIA  
-----

Para los interesados en nuestra publicación “30 Días”, ahora el CEDIB ofrece 3 diferentes formatos:

1. “30 Días” por Temas

Un servicio de información que le hacía falta para estar actualizado regularmente en el tema de su interés.

Para el investigador o institución especializada ofrecemos una selección mensual de información de prensa, revistas, boletines y otros documentos sobre temas de su interés (en fotocopia); todo sobre la coyuntura política, económica y social, o para saber qué escriben sobre su institución, empresa o persona.

Usted escoge un tema de la coyuntura nacional y define el monto máximo a pagar mensualmente.

Nosotros adecuaremos la cantidad de información de acuerdo a su economía y regularmente le haremos llegar un balance de cuentas.

## 2. Nuevo “30 Días” en Diskets

La publicación mensual que le permite tener su propio archivo electrónico de artículos de prensa de Bolivia, organizado en 500 temas.  
“30 Días” en disket

Un poderoso instrumento referencial para el investigador, centro de estudios o institución, que permite realizar análisis en más de 500 temas de la realidad nacional para armar, en forma ágil sus propios textos. Cada mes le enviaremos 2 diskets con 750 noticias, documentos, editoriales, opiniones, reportajes y comunicados, provenientes de 12 periódicos de circulación nacional; artículos que hacen historia...

Viene acompañado de un índice coleccionable que incluye estadísticas y un resumen de los libros más importantes publicados durante el mes.

Al momento de realizar su suscripción usted recibe una carpeta de lujo, donde podrá coleccionar mes a mes sus índices; además dos cajas especialmente diseñadas para almacenar los 24 diskets del año.

Costo anual en:

Oficinas del CEDIB Bs. 290- ,

Cochabamba Bs. 305.-,

Nacional Bs. 326.-,

Latinoamérica \$us. 75.-,

Resto del mundo \$us. 98.-

## 3. “30 Días” Carpeta de Artículos Seleccionados

Una ágil publicación mensual de los hechos sobresalientes de la prensa nacional.

Recopilación mensual de las informaciones y comentarios más importantes de la prensa nacional.

Un instrumento informativo y dinámico para políticos, periodistas, estudiantes, empresarios, dirigentes y personas que viajan permanentemente y que no tienen tiempo para revisar diariamente la prensa; también para los bolivianos en el exterior.

Más de 100 artículos para que Ud. mensualmente arme su propia colección en la carpeta que le obsequiamos junto a la suscripción anual.  
Precio mensual Bs. 20.

Solicite su formulario de suscripción para una atención ágil y eficiente.

---

#### INFORMACION SOBRE BOLIVIAPRESS

Boliviapress es una publicación semanal del CEDIB

Responsables de edición: María Lohman, directora CEDIB; Yuri Torrez, periodista

---

\* Si usted ya no desea recibir este boletín semanal, envíenos un mensaje a [postmaster@cedib.org](mailto:postmaster@cedib.org), indicando en el cuerpo del mensaje **unsubscribe BOLIVIAPRESS -nombre-**

\* Si conoce personas o instituciones que están interesadas en recibir este boletín, le rogamos proporcionar nuestra dirección electrónica, para que nos envíen un mensaje, indicando en el cuerpo del mensaje **subscribe BOLIVIAPRESS -nombre-**

\* Y si desea obtener mas información sobre nuestro Centro, nuestros servicios y publicaciones; números anteriores de Boliviapress y Cocapress, además de 100 periódicos “en línea” y acceso a otras instituciones y a programas de Búsqueda, visite nuestra pagina WEB <http://www.cedib.org>

---

Dirección CEDIB

Centro de Documentación e Información – Bolivia

Calle Calama 255 Casilla 3302

Telf. 591-42-57839, Fax. 591-42-52401

Cochabamba – Bolivia